
Commentaire de l’Evangile du Jour (28 Mai 2023, Dimanche de Pentecôte) de 
l’Abbé Thierry Delumeau :

« Recevez l’Esprit Saint. » (Jn 20,22) dit Jésus. Comme promis, Jésus envoie le 
Saint Esprit, le Paraclet, le Défenseur, dix jours après être monté, corps et âme, au 
ciel. Jésus avait prévenu ses disciples : « il vaut mieux pour vous que je m’en 
aille, car, si je ne m’en vais pas, le Défenseur ne viendra pas à vous ; mais si 
je pars, je vous l’enverrai.  » (Jn 16,7). Il dit bien : «  pour vous  ». Il est donc 
nécessaire que le Saint Esprit descende sur les disciples, car «  le Défenseur, 
l’Esprit Saint que le Père enverra en mon nom, lui, vous enseignera tout, et il 
vous fera souvenir de tout ce que je vous ai dit. » (Jn 14,26). La mission de 
Jésus de sauver l’humanité par le don de sa vie, demande celle de l’Esprit Saint, 
Celui qui vient révéler dans l’intimité des coeurs, ce que la raison ne peut saisir et 
que seule la foi peut embrasser. Or, l’Esprit Saint est celui par qui la foi est 
possible, car il est celui qui permet à Jésus de vivre dans les coeurs, d’agir en eux, 
de leur donner connaissance des mystères et d’aimer de l’amour de Dieu, Dieu et 
les hommes. Autrement dit, sans le Saint Esprit, rien de l’action de Jésus n’aurait 
pu donner le salut, puisque celui-ci est l’oeuvre conjointe du Fils incarné et du Saint 
Esprit. En disant, «  La paix soit avec vous  !  » (Jn 20,19 et 21), Jésus dit en 
quelque sorte à ses disciples : accueillez le don de l’Esprit Saint, lui qui vous 
apporte le salut que je suis venu vous donner sur le bois de la Croix, laissez le 
vivre en vous pour que moi-même je puisse vivre en vous. En l’accueillant, Jésus 
opère la transformation d’hommes peureux, un peu abruptes, sans grande 
intelligence aux yeux du monde, en disciples et apôtres, à la parole enflammée 
pour l’annonce de l’Evangile et de la Vérité, à laquelle leurs adversaires et ennemis 
ne peuvent riposter sinon par la violence de paroles acerbes et de gestes de 
persécution. La transformation est telle que l’on ne reconnait tout simplement pas 
ces hommes, qui, quelques heures plus tôt, se cachèrent de peur d’être arrêtés par 
les juifs, devenus des hommes courageux, prêts à affronter la mort, ce qu’ils feront 
tous, hormis saint Jean, qui n’aura pas à verser son sang pour témoigner du Christ. 
La Pentecôte est donc une transformation des coeurs et le commencement de 
l’édification de la sainte Eglise du Christ reposant sur les douze colonnes des 
Apôtres, qui, par leur prédication, ont apporté le Christ au monde entier. Elle est 
l’inauguration du royaume de Dieu qui vient s’instaurer dans les coeurs, les brûlant 
de la douceur de son amour. Le Saint Esprit est ainsi l’âme de l’Eglise, Il 
l’enflamme de l’amour du Christ, Il fait vivre le Christ dans les saints, de telle sorte 
que ce ne sont pas des hommes qui parlent, mais bien l’Esprit Saint lui-même. N’a-
t-il pas dit : « Quand on vous livrera, ne vous inquiétez pas de savoir ce que 
vous direz ni comment vous le direz  : ce que vous aurez à dire vous sera 
donné à cette heure-là. Car ce n’est pas vous qui parlerez, c’est l’Esprit de 
votre Père qui parlera en vous. » (Mt 10,19-20) ? L’immense foule de saints, que 
l’on ne peut dénombrer est le résultat de la Pentecôte. La Vierge Marie en est le 
plus illustre représentant de cette foule de saints, de telle sorte que son esprit était 
en plénitude de communion avec le Saint Esprit. On peut dire que c’est le plus 
beau chef d’oeuvre de la Sainte Trinité, puisque rien ne peut égaler la pureté de 



cette créature qui n’a jamais désiré en elle que la volonté divine. Comme, elle est 
notre mère, par volonté divine, saisissons sa main pour nous laisser conduire au 
ciel par elle, puisqu’il n’y a pas de meilleure aide que la prière d’intercession de 
cette mère très sûre. N’a-t-elle pas dit à Fatima aux petits pastoureaux : « Priez le 
chapelet tous les jours, mes enfants » ? A n’en point douter, ses conseils avisés 
sont ceux du ciel, tant Jésus aime sa mère et qu’il ne pouvait pas ne pas nous la 
donner pour mère, afin que comme elle, le Saint Esprit puisse venir inonder notre 
âme de sa divine lumière. 


